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质疑“的”价，拍砖电价，工程师乐当代表抒民意

李如东的民声“蓝皮书”
本报记者 孟艳

“看到市民给我发的邮件，说谢谢我替老百姓说话，自己这个代表当得也

值了。”

他是企业的普通一员，却常常出现在各类价格听证会上，铿锵直言。在刚

刚结束的全省阶梯电价听证会上，青岛消费者代表李如东将50多
封普通市民的

意见集结成册，提交给了省物价局作为参考。将消费者声音传递到听证会，参

与到与百姓息息相关的定价中去，是李如东的信念。

16日，记者见到李如东
时，他正准备去上海出差所
需的各种材料，他告诉记
者，由于去参加定价听证会
请了两天假，所以周末又加
了两天班把工作忙完，刚腾
出时间来准备去上海出差
的材料。

可能有的人觉得，有些
退休人员或者工作轻松的
人，闲着没事才去做代表，
而李如东今年39岁，是青岛
市外国企业服务总公司管
理人员、工程师，事业正忙，
经常出差，为何要参加阶梯
电价听证会呢？

作为岛城三位听证代
表之一的李如东，已经是第
二次参加大型听证会。他之
前曾参加过青岛市出租车
运价调整听证会，是因为他
觉得这些定价听证和百姓
息息相关，自己希望能通过
代表的身份参与到政府决
策行为中，将普通百姓的声
音传达到听证会上去。

他告诉记者，参加听
证会牵扯太多时间、精力
和金钱。4月份，他在网上
看到省阶梯电价听证会向
全 省 征 集 消 费 者 代 表 1 5

名 ，其 中 青 岛 市 有 3 个 名
额，报名时间为4月9日至13

日，李如东当时就动了心，

电 价 和 百 姓 生 活 息 息 相
关，应该去争取这个机会，
但是工作实在太忙了，领
导发话谁都不许请假。到
了 1 3日上午，李如东坐不
住了，琢磨了一上午，直到
午饭前，他硬着头皮找到领
导，撒谎说头疼，下午需要
去医院看看，这才请了假报
上名。可后来摇号时，李如
东又没法请假了，因为缺席
了摇号现场，他已经不抱什
么希望，没想到还是接到了
青岛市物价局的电话。“赶
在报名截止最后一天下午
报上名，缺席摇号现场被摇
出来了，也算是缘分。”李如
东说，当时物价局的工作人
员问能不能去济南参加听
证会？他回答说，无论下冰
雹下大雨，他都会去。

后来，为了听证会，他
以私事为由请了三天假，由
于请假要扣工资，他还把年
假调换了过来。“5月10日我
已经到了济南，而这个时间
我 同 事 已 经 去 了 重 庆 旅
游。”李如东说，听证会期间
正好是单位工会组织外出
旅游，为了听证会自己也推
了。“只想把自己收到的普
通市民意见传递到听证会
上。”李如东说。

前言
单位组织外出旅游

他休假参加听证会

阶梯定价是否该考虑冬
季、夏季等高峰季节？如何避
免误伤合租或者家庭人口较
多者？是否该建立一个平台，
电量快接近第一档时发短信
提醒市民？在11日的阶梯电价
听证会上，李如东一口气提了
五条建议，除了自己去电厂和
市民之间调研，还汇集了自己
收到的市民建议。

李如东提出，阶梯定价是
以每户每月分档，但是两口之
家、三口之家和五口之家都是
一户，而用电量明显不同，而
且五口人住一户，说明家庭条
件不是很好，他们反而要交高
额电费，是不是有误伤的嫌
疑？国家发改委价格司司长提

出，对于超过正常人口数较多
的家庭，由各地在确定具体实
施方案时采取特殊措施灵活
处理，如规定超过一定人口数
量的家庭，经一定程序批准后
可以申请加装电表或者增加
用电基数等。

电量分档要考虑季节性
差异，夏季使用空调，冬天没
有集中供热的居民要用电暖
气、电褥子、空调等取暖，为体
现居民用电的季节性特点，建
议分为夏季标准和冬季标准。

实行阶梯电价后，能否像
通讯公司一样，建立一个短
信平台，提前提醒市民注意
用电量，当接近第一档电量
时，发短信提醒一次。此外，

还有提高第一档、第二档电
量度数等建议。

李如东在现场念了两位读
者的邮件，表示自己为民代表
的身份，一位普通市民在邮件
中写到，不应以户为单位，应该
按人头收费，人多用电量就多。
家里有位病人，需要一些医疗
设备使用，呼吸机、氧气机、吸
痰机、气垫床、空调等电器几乎
天天使用，而洗衣机更是天天
清洗尿布，对于这样的家庭，本
来就不堪负重，还要交高额的
电费是不是有所误伤？

李如东介绍，自己的建议
经过调研和汇总，有可行性，
也有普遍性，如果被采用，自
己的使命就完成了。

除了连提五条建议，李如
东更是做了独特的举动，将自
己打印成册的普通市民建议
交给了省物价局，这是其他代
表所没有做的，为的就是让物
价部门看看最底层的声音。

据悉，自5月3日青岛市物
价局公布他的邮箱后，他下班
后，第一件事就是查看邮箱，
阅读邮件，整理市民意见，回
复邮件。截止到5月9日，他总
共收到了五六十封市民邮件。
由于11日就要参加听证，9日
晚上他忙活到11点多，10日早
晨5点就起来收拾东西，赶7点
多的车奔赴济南，11日，早晨4

点又起来修改发言稿，选取市

民当中有代表性的意见增加
到发言稿里，对一些可操作
性的建议予以采纳，完成自
己作为消费者代表应尽的义
务。

李如东介绍，每一位代
表的发言时间仅有6分钟，而
自己收到那么多消费者意
见，每位消费者的意见又都
能反映最底层的声音，如何
在6分钟时间里，将市民的意
见传递到听证会上，成为他
每天考虑的问题。

在整理邮件时，李如东看
到有好几位市民都在自己建
议后面附上，“谢谢你为老百
姓说话”，这让他既欣慰，又有

压力。如何才能不负所托？后
来李如东除了将自己的建议
在会上提出后，用剩下的一分
钟时间念了两位有代表性的
市民邮件。结束自己的6分钟
发言后，他将自己打印装订成
册的邮件内容，装进一个透明
的文件袋，郑重地交给身边的
省物价局工作人员。“希望物
价部门能倾听普通市民的声
音，让阶梯电价真正惠及大多
数群众。”李如东说。

交上这些装订的建议，李
如东如释负重，“将百姓声音
传到会上，这也是我当消费者
代表的最终目的。”李如东如
是说。
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李如东在电厂调研。（图片由本人提供）

李如东在听证会现场。（图片由本人提供）
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